
香港文匯報訊（記者 孔雯瓊、錢修遠 上海報

道）由於今年是CEPA簽署10周年，也是滬港合
作機制建立10周年。在昨日的論壇上，滬港兩地
的代表圍繞金融合作各自抒發觀點。

香港證監會投資產品部高級總監蔡鳳儀表示，

目前很多內地企業都會利用香港平台融資，她
同時也希望香港更多金融機構能夠到上海發
展，並且鼓勵兩地金融機構在CEPA框架下合作
發展。

兩地差異提供合作空間

談到上海和香港兩個金融中心的合作時，上

海財經大學證券研究中心主任、教授金德環表
示，上海的弱勢在於真正的風險監管是薄弱
的，而香港的軟環境很好，各種金融產品很豐
富且機制完善。香港與上海金融業的發展需要
通過兩地的差異來進行合作，進行交流，例如
可以實現H股回歸內地來提升股價，試點香港的
小微企業到上海張江股權交易所掛牌等。

香港理工大學公共政策研究所所長陳文鴻說，
上海目前在全球金融中心排名較低，但隨㠥人
民幣在國際貿易中的運用日趨廣泛，投資渠道
日益拓寬，央行間貨幣合作進一步擴大，上海
金融中心地位仍有很大提升空間。

港可把人債市場做起來
香港嶺南大學經濟系主任何濼生和上海交通大

學現代研究中心主任潘英麗不約而同談到人民幣
債市。潘英麗說，香港可以把境外的人民幣債
券市場做起來。何濼生則希望兩地有關部門致
力擴大債市規模。

光大集團高級研究員周八駿提到，香港面臨政
治和經濟發展的十字路口，在政治轉變、經濟
轉型中應取得平衡。從長遠角度來看，香港只
有發展人民幣業務才能鞏固和提升國際金融中
心地位。

香港文匯報訊（記者 方楚茵、劉璇）美聯儲退市掀市
場恐慌，亞洲出現走資情況，資金洗牌打殘全球股匯債
市。財政司司長曾俊華昨指，雖然美國未正式進入加息
周期，但市場對加息預期逐步影響本港樓市，若有大量
資金撤離，本港或早於美國加息，買樓人士要評估承受
能力。但他認為，目前本港資金仍然充足，利率低企，
樓巿仍然有泡沫風險，取消樓市調控措施言之過早。

退市陰霾 資金流向續大波動

曾俊華昨出席活動時表示，美聯儲局提出可能在今年
稍後減少買債規模，退市速度存在相當大不確定性，相
信未來一段時間市場對美國數據將相當敏感，市場和資
金的流向或續有大波動。他認為，即使美國未正式進入
加息周期，但市場對加息預期會逐步影響本港樓市，若
出現大量資金離開本港，不排除本港或較美國更早加
息。

據投行花旗的報告指，國際基金經理連續5周從亞洲
基金撤資，過去一周總調走12億美元，中國內地基金截
至19日止當周流出5.58億美元，屬區內最多。隨後是以
亞洲地區為對象的基金，資金流出共計5.21億美元。報
告稱，外國投資者當周淨拋售亞洲資產36億美元，其中
韓國和台灣所佔份額居首。

樓泡風險仍在 撤辣言之尚早

曾俊華又表示，在現時低息環境下，資金泛濫情況未
變，故市場波動幅度難估，但現時談取消樓市調控措施
仍言之過早，認為樓市變化難料，泡沫風險仍然存在，

呼籲有意置業人士需考慮個別財政及供款能力，注意各項風險，政
府會密切留意並在適當時間採取相應措施。

當被問及美國真正退市時對本港影響，曾俊華指，聯儲局表達的退
市時間還有一年，市場有足夠時間作心理準備。現時暫未看到有大規
模資金流出本港，但若美情況改變則有可能發生的，或會對股市和其
他金融市場有一定影響。他又指，除出美國因素外，歐洲衰退令人擔
心，日本繼續推動「三枝箭」措施，對整個區域亦見影響。

巴克萊：港樓價今年料跌10%

巴克萊新興市場中國及香港經濟分析師常健昨在另一場合表示，
預料美國將於今年9月開始減少買債規模，由850億美元降至700億美
元。明年首季美國失業率降至7.1%，故明年3月將停止買債。但她強
調，即使美國停止買債，步入收緊周期，也不會即時加息。

常健預期，今年本港樓價跌5%至10%，由於預期美國暫不會加
息，料本港按揭息率不會大幅抽升，對樓價有所支持，但受本港樓
市調控政策影響，成交量將會進一步下降。

各大行近期紛紛下調本港經濟增長預測，常健認為，香港屬外向
性經濟體系，由於預期美國下半年經濟增長較上半年佳，加上預料
本港消費增長，故維持今年本港經濟增長3%的預測。

曾俊華則指，政府預測今年全年本港經濟增長1.5至3.5%，中位數
則為2.5%，故即使被調低預測，仍屬預期內。
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滬港應優勢互補
共建世界金融中心

兩地金融論壇探討資本市場合作發展

國務院發展研究中心金融研究所副所長巴曙松在發言中強調，「香港
是力助內地企業走出去的重要金融平台。」內地企業走出去是參與

全球競爭和資源分配的必然選擇，把香港作為實施「走出去」戰略的平
台，是發揮香港特殊優勢和適應內地迫切需求的最佳結合。

巴曙松：可借港平台走出去

「目前內地經濟結構正進行調整，加快形成服務經濟為主的產業結構，
而香港的金融服務業可以給內地很好的借鑒。」巴曙松說，已經經歷轉型
後的香港服務業發達，是全世界服務業主導程度最高的經濟體之一。在金
融領域擁有來自全球各地的高素質人才，香港在了解國際市場的同時也熟
悉內地市場，不僅明白內地企業在轉型發展時的種種需要，還可以提供風
險管理。

梁鳳儀：兩地互補多於競爭

香港財經事務及庫務局副局長梁鳳儀認為，滬港兩地互補多競爭少，即
使有競爭也是良性的。雖然兩地都定位國際金融中心，但在服務對象和金
融市場都處於不同發展階段，並不重疊。要善用各自優勢，讓全球資金分
配到兩地市場。隨㠥人民幣國際化步伐加快，滬港兩地已經形成金融互補
狀態，她打比方道，「好比一個金融軸上，有兩頭，上海一頭在內，香港
一頭在外。」上海為中國內地的經濟發展服務，香港則可以利用其國際化
優勢向外擴展，在人民幣國際化，承接全球資金向亞洲地區轉移等方面施
展拳腳。

她還認為，隨㠥內地市場逐漸開發，香港的優勢地位對於幫助國際資金

進入上海起到積極的作用，能加快促進上海市場的國際化。並舉例海通和
國泰君安在港發行H股，就是通過香港平台融資，把內地企業帶到香港的最
佳案例。在提及方便內地金融機構落戶香港，特區政府有無提供優惠政策
上，梁鳳儀說：「香港政府對所有企業都一視同仁，但能夠在香港立足，
就可以打入國際市場。」

此外，梁鳳儀還透露，香港正在與中國證監會研究成立基金互認平台，
這將會為人民幣投資產品和資產管理業務的發展開拓新領域。這個平台以
成功推行人民幣合格境外機構投資者的經驗為基礎，如果搭建成功，未來
獲認可基金將可以直接在對方的市場銷售。這將成為國內金融產品「走出
去」的先行先試範疇。

「滬港兩地金融發展論壇」由國務院新聞辦公室港澳台局、中央政府駐
港聯絡辦宣傳文體部、上海市人民政府新聞辦公室及上海市人民政府發展
研究中心主辦。
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夜期再穿兩萬 港股未止瀉
香港文匯報訊 (記者 周紹基) 聯儲局退市影響

繼續呈現，港股跟隨歐美股市再跌，昨日終穿2
萬點大關，裂口低開逾400點，以全日最低位
19,969點開市，102隻牛證立即「歸天」。殺完大
批牛證後，大市漸告企穩，乘午後日股及歐股
反彈，港股跌幅大為收窄，㞫指全日只跌119
點，報20,263點。然而，晚上美股開市，道指喘
穩，港股在外圍卻繼續插水，㞫指夜期再跌250
點，再度失守二萬關；ADR港股比例指數亦跌
240點，見20,023點，反映淡友繼續狂攻不捨，
港股調整未完。

大市月跌三千二點 好友重創

港股下跌了約一個月，若由5月20日的近期高
位（23,512點）計，大市累挫3,249點，即使以5
月底的22,392點計，亦累跌2,129點，期間總會有
好友在跌市買牛證「博反彈」，但他們似乎大都
鎩羽而歸。昨日大市插穿二萬，共有102隻牛證
打靶，死亡的股份牛證開始增多。6月份至今，
港股市值跌穿20萬億港元水平，至19.968萬億
元，蒸發了2.33萬億港元。

昨日由於有資金開始趁低吸納或平淡倉，令
大市成交升至974億元。

耀才證券研究部副經理植耀輝表示，港股連
日跌勢過急，周四至昨日上午，大市已累跌逾
千點，釋放了相當數量的沽壓，沽空比率也稍

為回落至12.97%，認為港股昨日已補回去年9月
中的巨大上升裂口，㞫指短線有望在半年結前
反彈，周四所造成的下跌裂口，但升至21,000點
前，就會遇上阻力。

半年結或反彈 須防彈完再散

他又說，不排除有淡友追沽令港股近月大
跌，但宏觀而言，由於美國「收水」，令全球投
資者都要重新配置資金及訂定新的投資策略，
大規模的換馬勢在必行，預計股市、商品、匯
市及債市未來還會顯著波動，故今次反彈後㞫
指或將再次尋底。

致富證券研究部經理莊志豪亦表示，港股仍
未見底，因美股仍未跌完，投資者還會繼續觀
望，預期下周期指結算前夕，市況會牛皮膠
㠥，指數徘徊於19,800至20,000點之間，即使間
中有回升，也是因補倉盤帶動，料下月日本國
會選舉後，港股才有望回穩。

內銀股有低吸 地產股續捱沽

下周四期指結算，轉倉活動開始頻繁，近兩
日的期貨成交活躍，昨天的成交達11.1萬張，期
指報20,201點，低水62點，國指的成交更達11.8
萬張。資金從強勢板塊轉到落後板塊炒作，煤
礦股及內銀股有資金低吸，令國指終於跑贏㞫
指，僅微跌0.3%至9,237點。對息口敏感的地產

股續捱沽，九倉(0004)跌4.59%、㞫隆(0101)跌
3.54%、新世界(0017)跌2.43%，長實(0001)、㞫地
(0012)、新地(0016)各跌1.57%、1.22%及1.19%。
連日強勢的濠賭股被指估值偏高，銀娛(0027)大
挫8.38%，是表現最差藍籌，金沙(1928)亦跌
3.86%。

在昨日上海舉行的「滬

港 兩 地 金 融 發 展 論 壇 」

上，逾20位來自政府、學

界、業界的香港、上海資

深財經評論員與專家，就

滬港兩地國際金融中心、

資本市場的合作與發展進

行了探討交流，並強調了

上海、香港兩個國際金融

中心不存在誰替代誰的問

題，而應加強優勢互補，

聯手打造世界金融中心。

文、圖：香港文匯報

記者 孔雯瓊
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